

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 35 (1927)
Heft: 8

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Assemblée générale du 15 juin 1927, au Palais de Rumine,
à Lausanne.

Présidence de M. Louis Bosset, président.

La séance est ouverte à 15 heures. M. le président Bosset prononce le discours suivant :

Mesdames et Messieurs,

Le 3 décembre 1902, à l'occasion du centenaire de 1903, était fondée à Lausanne, la Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie, ayant pour but, ainsi que le disent ses statuts, l'étude des sciences historiques dans toutes leurs branches, et plus spécialement l'histoire et l'archéologie du canton de Vaud.

Notre chère société entre donc actuellement dans sa 25^{me} année d'existence, et il nous paraît tout indiqué de fêter ce jubilé en donnant plus d'éclat à notre prochaine séance d'été par l'adjonction à son programme, d'une communication sur les origines et les débuts de notre association ; ceci d'autant plus que nous avons le bonheur de posséder encore parmi nous son premier président, en la personne de M. le prof. P. Maillefer, président du Conseil national, et son secrétaire M. Frédéric-Th. Dubois, conservateur du Musée historiographique vaudois.

Actuellement, le nombre des sociétaires s'élève à 344, en augmentation de 13 unités sur celui de l'année dernière, bien que nous ayons à enregistrer 2 démissions et plusieurs décès, parmi lesquels je me permettrai de rappeler ceux de M. le Dr René Meylan, à Moudon, et de M. John

Landry, notre cher collègue du comité et maintes fois président de la société, et de M. le col. Bornand.

Durant l'année écoulée, notre activité s'est manifestée dans quatre séances tenues le 12 mai 1926, le 8 décembre 1926 et le 16 mars 1927 à Lausanne, et le 25 août à Avenches (1926).

Cette dernière, qui fut notre réunion d'été, organisée de concert avec la Société romande d'Histoire et l'Association Pro Aventico, réunit environ 200 participants, fut gratifiée d'un temps superbe et eut un plein succès.

Dans ces réunions, les travaux suivants ont été présentés :

1. M. M. Reymond : *Le château de Lutry*.
2. M. A. Burmeister, prof. : *La séparation de Payerne et de Corcelles*.
3. M. le Dr Eug. Bach : *La cathédrale de Lausanne, sa place dans l'iconographie du XIII^e siècle*.
4. M. le prof. Ch. Gilliard : *Le dernier livre de M. Karl Meyer sur les origines de la Confédération suisse*.
5. M. M. Barbey, avocat : *Le Dr C.-F. Trachsel (1816-1907), numismate lausannois*.
6. M. le prof. Jules Toutain : *Le culte de Sainte Reine à Alésia*.

En outre, nous avons eu le bonheur d'entendre, lors de notre visite d'Avenches, M. le prof. Naef, dans une orientation sur les choses d'Aventicum, très claire et très complète, qui permit à chacun de faire le plus grand profit de sa visite sur les lieux.

Tous ces travaux ont vivement intéressé les auditeurs que je me plais à reconnaître assidus, et je me fais un devoir de remercier chaleureusement tous les conférenciers, collaborateurs bénévoles à l'œuvre de la société.

Notre société a été représentée aux assemblées annuelles des sociétés d'histoire de Berne, à Oberbipp, de Neuchâtel, à La Chaux-de-Fonds, et du Valais romand, à Saint-Gingolph.

Au point de vue administratif, le rapport de MM. les commissaires-vérificateurs vous renseignera sur le détail des opérations de caisse et les chiffres du bilan. Je me bornerai à vous dire que l'exercice annuel boucle par un excédent de recettes de Fr. 224.—.

Durant l'année, aucune donation n'est venue augmenter notre petite fortune, et vous voyez, Messieurs, qu'une sage prudence est de rigueur dans l'usage de nos fonds.

Vous aurez pu remarquer, Messieurs, que notre organe, la *Revue historique vaudoise*, a subi un enrichissement d'illustrations très bien venues, notamment de reproductions de peintures du peintre A.-L. Ducros, et j'adresse en votre nom des remerciements bien sincères à M. le prof. Mottaz pour tout le soin et le dévouement qu'il apporte à sa rédaction, en formant le vœu qu'il soit récompensé par une augmentation sensible du nombre des abonnés.

Je rappelle en passant le répertoire de la *Revue historique vaudoise*, de M. Roulin, édité par la société, et que l'on peut se procurer pour le prix de Fr. 3.— à l'Imprimerie de la Société suisse de Publicité.

Une autre publication, placée sous les auspices de notre association, est la Carte archéologique du canton de Vaud, publiée par M. D. Viollier, s.-dir. mus. nat., magnifique et complet ouvrage que je me fais un devoir de recommander à chacun ; il est en vente à la librairie Rouge, au prix de Fr. 25.—.

Avant de donner la parole à notre aimable caissier pour vous parler chiffres, je réitère ici toute notre gratitude aux érudits conférenciers qui nous ont fait bénéficier de leur

science et de leurs travaux, et à tous ceux qui ont contribué à la réussite de nos réunions. »

Le caissier présente ensuite son rapport sur les comptes de l'année 1926.

Au 31 décembre 1926, la fortune de la société s'élevait à fr. 3505.23, en diminution de fr. 618.25 sur la fortune de la société au 31 décembre 1925, qui était de fr. 4123.48. Cette diminution s'explique aisément par l'impression de la Table de la *Revue historique vaudoise*, qui est revenue, déduction faite des exemplaires vendus, à fr. 856.—. Il faut mentionner encore deux dépenses importantes : l'expédition des diverses convocations aux séances et assemblées a coûté fr. 179.20 ; le service des échanges et les illustrations de la *Revue historique vaudoise*, fr. 251.50. La première de ces dépenses est obligatoire ; la seconde s'impose à notre société, qui ne saurait mieux employer une partie de ses revenus qu'à soutenir notre organe officiel, si utile à l'histoire de notre pays et dirigé avec tant de compétence et de dévouement par M. Mottaz.

M. le prof. André Kohler, au nom de la Commission de vérification des comptes, propose leur adoption. Les comptes sont adoptés à l'unanimité.

L'assemblée passe à la nomination des membres du comité. Les membres actuellement en fonctions sont, à l'unanimité, confirmés pour une période de deux ans. Ce sont :

MM. Paul Maillefer, à Lausanne.

Eugène Mottaz, »

Charles Gilliard, »

Maxime Reymond, »

Marius Perrin, »

Victor Bourgeois, à Giez.

Maurice Barbey, à Valleyres s. Rances.

Louis Bosset, à Payerne.

Pour remplacer feu M. John Landry, l'assemblée unanime désigne M. le prof. Henri Marguerat, à Lausanne. Unanime également, l'assemblée élit comme président, pour une période de deux ans, M. Maurice Barbey, à Valeyres s. Rances. M. Marius Perrin est confirmé dans ses fonctions de secrétaire-caissier. MM. les professeurs André Kohler et Charles Blanc sont confirmés comme membres de la Commission de vérification des comptes, et M. de Rham, de Jouxtens, comme suppléant.

M. le président donne ensuite la parole à M. Frédéric Dubois qui a bien voulu, avec la plus grande amabilité, remplacer MM. les Drs Büchi et Martin, empêchés au dernier moment.

M. Dubois fait faire à ses auditeurs charmés une captivante *Promenade héroïque dans la Cathédrale de Lausanne*, qu'il illustre de fort beaux clichés. M. Dubois commente avec sa rare compétence les armoiries qu'il présente; des noms connus et quelques-uns célèbres (citons celui de Othon de Grandson) sont évoqués de la façon la plus vivante ; tout le passé proche ou lointain de notre petite patrie défile devant nous. M. Dubois est vivement applaudi et remercié.

M. Maurice Barbey tient, à rendre un juste hommage à la façon distinguée avec laquelle M. Louis Bosset a présidé notre société ; il exprime les sentiments de tous en remerciant notre président sortant de charge pour l'entrain et le cœur qu'il a mis à l'accomplissement de sa tâche.

La séance est levée à 16 h. 35.